



Nuevas miradas sobre América Latina y el Caribe

El mundo vive un proceso acelerado de transformación. La velocidad de los cambios en diferentes esferas – desde las innovaciones tecnológicas a la reconfiguración de las relaciones económicas y de poder a nivel doméstico e internacional y al impacto medioambiental – genera un alto grado de incertidumbre que desafía los paradigmas tradicionales de análisis y de interpretación de los nuevos procesos en curso. Las herramientas conceptuales que se requieren para una comprensión de estos cambios en un espacio global interconectado y transnacionalizado, impactado por la renovación tecnológica, requieren de nuevas miradas e inflexiones que, frente a su aceleración puedan esbozar, así sea en forma incipiente, las preguntas adecuadas y sus respuestas y soluciones.

En este contexto, emerge la necesidad de escuchar y atender a nuevas voces y a nuevas miradas que puedan ayudar a profundizar en el debate sobre la combinación de agendas tradicionales y de temas noveles. Necesariamente estas nuevas voces y miradas nacen de la capacidad de articular percepciones y conocimientos previos con los aportes de las nuevas generaciones. Parte de la sabiduría convencional es que estos aportes son los que contribuirán a la construcción de un futuro más esperanzador y menos incierto, estableciendo nuevas conexiones y vínculos entre distintos campos de conocimiento y generando eventualmente nuevos saberes. Retos particularmente importantes para una región como América Latina y el Caribe en su búsqueda de una mejor inserción y de una mayor relevancia sistémica en un mundo plagado de turbulencias y perplejidades.

Consecuentemente, el presente número de **Pensamiento Propio** está dedicado a presentar una serie de contribuciones desde la perspectiva de las nuevas – jóvenes - miradas sobre el futuro de la región. En

función de este propósito hemos pedido a tres jóvenes investigadoras – Constanza Boettger y Lucía Rossi del equipo de CRIES en Argentina y a la investigadora asociada Carolina Pedroso de Brasil – preparar la edición de este número con el aporte de análisis y comentarios de jóvenes investigadores – “sub-35” como acotan las editoras - de América Latina y el Caribe convocados y seleccionados a este efecto.

En este marco, la sección **Investigación y Análisis** – cuyos textos han pasado por la habitual evaluación de pares - se compone de dos subsecciones – la primera dedicada a la agenda regional y la segunda a la agenda internacional. En la subsección referida a la agenda regional se incluyen cuatro artículos. Los dos primeros están a cargo de investigadores brasileños: un innovador capítulo de apertura sobre el uso de escenarios prospectivos como una herramienta para la reflexión y la acción en relación al futuro de América del Sur bajo la autoría de un equipo conformado por Ana Elisa Gazzola, Raquel Gontijo, David Paulo Succi Junior, y Mariana de Gama Janot, doctorandos en Relaciones Internacionales del Programa de Postgrado San Tiago Dantas (UNESP-UNICAMP-PUC/SP), y un capítulo subsiguiente bajo el título “Os primórdios do conselho de defesa sul-americano: América do Sul e Política Externa Brasileira” escrito por Regiane Nitsch Bressan y María Luisa Bandeira Oliva de la Universidade Federal de São Paulo, UNIFESP. Los siguientes dos capítulos de esta subsección abordan dos temas particularmente relevantes en la agenda contemporánea de investigación – las visiones opuestas de comunicación entre el gobierno y la sociedad civil frente al femicidio a cargo de la politóloga Alejandra López Martínez, y el lado oscuro de la gobernanza de Internet en Brasil y su influencia en la política, escrito por la investigadora argentina de la Universidad de Rosario Natalia Razovich.

Por otra parte, la segunda subsección dedicada a la agenda internacional pone énfasis en el rol de China a nivel global y regional y se compone de un capítulo referido a la relevancia de esta nación en el sistema internacional bajo el título “La lucha por el sistema internacional: ¿el regreso del Dragón amenaza la estructura y el orden internacional en la postguerra fría?” del investigador venezolano Jonnathan Eduardo Pérez Piña, y de “A Iniciativa Cinturao e Rota na América Latina” del investigador brasileño José Vitor Honório Monteiro de Barros.

A su vez, la sección **Comentarios** incluye tres temas de creciente rele-

vancia en la agenda internacional y regional con “Aportes teóricos a la Geopolítica Regional del Ciberespacio”, de Leandro Ocon, profesor e investigador argentino de la Escuela Superior de Guerra y del Colegio Militar de la Nación; “La migración: un desafío pendiente para América Latina”, de la investigadora venezolana Claudia Vargas Ribas, e “India’s Vaccine Diplomacy: Able Internationalism or Abscondence of Responsibility” de la investigadora Devika Misra de India.

La siguiente sección de **Reseñas** es de carácter intergeneracional porque autores y reseñistas pertenecen a diversos grupos etarios, e incluye reseñas de cinco libros importantes por parte de investigadores y diplomáticos de América Latina y de la India.

Es importante subrayar qué en las tres secciones mencionadas, además de la introducción de temas novedosos como los referidos a la construcción de escenarios, el ciberespacio, los flujos migratorios, la gobernanza digital y la diplomacia de las vacunas contra el COVID-19, entre otros, se presta una especial atención a dos actores protagónicos del sistema internacional como lo son China y la India en el marco de las transformaciones globales y de su impacto en la región.

Finalmente quisiera resaltar no sólo el dedicado trabajo de edición de las editoras de este volumen, sino también celebrar el hecho de que junto al predominio de contribuciones de jóvenes investigadores que aportan a las nuevas miradas a la región y a los temas de una nueva agenda, hemos incluido un significativo número de aportes de investigadoras de América Latina y de otras partes del mundo.

Hasta el próximo número.

Andrés Serbin

Mensaje del Director